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陳浩濂表示，港交所早前諮詢
意見時，佔市場份額九成的證券商
表示，支持惡劣天氣下不停市的建
議安排，而佔餘下份額約一成的券
商並非反對，只是提出問題，可能
是技術或細節上的問題。他表示，
市場對新安排已討論一段時間，不
論施政報告、今年財政預算案及促
進股票市場流動性專責小組，均提
出相關建議。同時，為了讓市場有
足夠時間作準備，決定在9月23日
才實施新安排。

至於券商遙距工作等事宜，他
強調，人身安全一直是重要的考
慮。實際操作方面，業界應參考疫
情期間在家工作的經驗及考慮市場
上已廣泛提供的技術方案，在惡劣
天氣下全面採用遙距工作，港交所
亦會提供技術支援及意見，並協助
需要採購遙距工作技術方案的券商
與相關供應商對接。

僱主需支援當值員工
若部分中小券商未能在方案執

行初期安排所有員工以遙距方式工
作，需要指定人員在惡劣天氣下返
回工作地點當值，將與其他行業一
樣，應參照勞工處有關惡劣天氣及
「極端情況」 下的工作守則，與相
關員工商討並制定有關計劃。例如

在8號風球或黑雨警告發出前，在
安全情況下，讓員工早些返回辦公
室及提供支援，例如供應食物，或
是否需要購買額外保險等。

另外，港交所副行政總裁姚嘉
仁透露，新安排令香港與其他國際
市場看齊，亦滿足到投資者需要，
有助提高海外投資者對港股市場的
信心。最大好處是確定性較高，尤
其是海外投資者不在香港，都不知
道香港打風或黑雨，只見到港股暫
停。能在惡劣天氣情況下如常交
易，有助提升市場核心競爭力，香
港股市向前邁進一步，處理惡劣天
氣下開市的安排，能夠讓全球投資
者感到更有信心。

上市儀式可考慮延遲
至於其他關乎上市公司的披露

安排，例如通告發布、招股程序
等，姚嘉仁表示，在惡劣天氣下亦
應該與平常日子一樣。 「所有我們
認為是必須，市場應該要提供的資
訊，對他們的交易或營運來說，應
該要與正常日子無異。我們
當然最注重人身安全，例如
我們個別一些上市儀式可以
考慮延遲，除此之外基
本上營運環境應該與正
常日子一樣。」
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打風開市

陳浩濂：港交所協助採購遙距工作系統

大公報記者 李信

署理財經事務及庫務局局長陳浩濂：

•環球主要市場均不會因
惡劣天氣停市，香港將
與國際市場看齊

•若部分券商未能安
排員工遙距工作而需要
返回工作地點當值，應參照
勞工處有關惡劣天氣及極端
情況下的工作守則，與員工
商討並制定計劃

•業界有一定時間準備，若屆時
券商出現結算困難，將由港交
所代為履行結算責任，詳細支
援措施會在7月初公布

港交所副行政總裁姚嘉仁：

•新安排滿足到投
資者需要，有助
提升海外投資者
對港股市場信心

•關乎上市公司
的披露安排，在惡
劣天氣下與平常日
子一樣

老散戶電話買股 經紀在家難錄音
港股打風不停

市將於9月23日實
施，有中小型券商表示，在惡劣天氣下，
難以正常營運，建議股票結算提供彈性安
排，例如買賣當日（T）不計結算期第一
天，即惡劣天氣下T+2變相調整為T+3結
算交收，但也有業內人士指，即使變相
T+3也難以解決問題。

資深證券界人士謝明光指，把交收
過程改為T+3會衍生更多問題，例如星期
三打風照常開市，但若T+3才交收，最終

會變成客戶在下周一才收到現金，而且買
賣紀錄會積存太多，反而在交收過程中更
容易出錯。若要投入資金更新平台，小券
商未必有能力，最終可能倒閉。

謝明光坦言，一些中小券商的主要
客戶都是年紀較大的股民，他們對手機或
電腦落單有點抗拒，仍然傾向打電話給經
紀落盤，若打風不停市，經紀需要在家中
自行安排電話錄音，因這些落盤的錄音是
證監會要求要保存紀錄。但若客戶買賣股
票過程中出現問題，並需要翻查錄音作

證，經紀在家中安排錄音翻查會更為不
便，繼而會影響交收的過程。

此外，現時客戶透過手機或電腦下
單買賣股票，其實買賣盤並非直接輸達到
港交所，買賣盤會先經券商的平台再轉發
至港交所，因券商的平台需要先 「過濾」
這些買賣盤，需要有電腦部的員工監察，
若打風不停市，電腦部的員工便需照常上
班，但出現超級颱風期間，員工上班困
難，若平台出現問題，又未能透過 「遙
距」 解決，交收就會延誤。

交易系統故障 責任誰屬應釐清
特區政府宣布

在惡劣天氣下證券
市場將維持正常交易的安排，證券業界雖
普遍表示支持，但仍存有疑慮，包括為員
工購買保險、數據安全風險、發生網絡安
全事故的安排等。

香港證券及期貨專業總會會長陳志
華表示，距離正式實施惡劣天氣不停市安

排，尚餘三個月時間。港交所雖會在7月
及8月與券商進行兩次演練，過渡期將於
年底結束。但券商憂慮，提升交易系統及
為員工作妥善安排，過渡時間未必足夠。

首先，在極端情況下需當值的員
工，建議僱主按照勞工處守則執行，為員
工購買保險和準備物資等。但目前市場上
仍不確定是否有合適的保險產品。其次，

打風交易全面採用遙距工作模式，交易系
統的對接將由港交所負責安排，並為券商
提供支援。若過程中發生網絡安全事故或
數據外洩，責任應由港交所還是券商承
擔？券商希望當局能澄清。香港證券及期
貨專業總會認為，惡劣天氣下維持正常交
易的安排涉及多個領域範疇，必須制定完
善的應對方案和配套，降低風險。

券商協會：業界普遍能遙距落單

▲陳浩濂表示，約
一成的券商並非反
對打風不停市，只
是提出技術或細節
問題。

港交 所 （00388）
將由9月23日起實施

「惡劣天氣不停市」 的新安排，並獲市場
普遍支持。署理財經事務及庫務局局長陳浩濂進

一步解釋說，環球主要市場均不會因惡劣天氣停市，
而香港作為國際金融中心，不少公司是兩地上市，若因惡劣天氣而暫停港股買
賣，會造成不對稱情況，故希望與國際對接及看齊，在惡劣天氣維持市場運
作。他強調，業界有一定時間準備，若屆時券商出現結算困難，將由港交所代

為履行結算責任，但要符合條件，包括考
慮是否有需要協助及為何做不到結算等，
詳細支援措施會在7月初公布。

支援措施下月初公布

金融改革
優化機制

❷

惡劣天氣交易安排要點

技術難題

對於港股將實施 「打風不停
市」 的新安排，業界普遍支持，

但仍存在一些顧慮。證券商協會永遠名譽會長陳柏楠
表示，支持有關新安排，在疫情期間，不少券商累積
了在家工作的經驗，遙距為客戶落單或交收，故相信
很大比例的券商可處理相關工作，但承認部分小型券
商未必能在技術上投放很多資源。

小券商或不願升級技術
陳柏楠表示，在新安排下，如有券商面對結算困

難，會由港交所代為履行結算責任，有關券商亦要制

訂方案，交代日後如何處理，不能無限期由港交所協
助。他認為，香港是國際金融中心，大方向是與世界
接軌，基於個別券商的困難，可以提供支援，但只屬
過渡安排。

至於會否有小型券商因新安排而被淘汰，他認
為，現時的經營環境，出現成本高及業務收入來源減
少的困局，券商廣泛受到影響，至於會否因為新安排
而加速一些小型券商離場，要視乎個別情況而定。另
有市場人士坦言，業界已有心理準備，且這是大勢所
趨，香港要做國際金融中心則必須實行新安排，並料
部分小型券商將漸被淘汰。

大勢所趨
券商銀行營運
•不設實體營運
點，市場參與
者全面採用遙
距工作，如有
需要，僱主與
僱員應按守則
及早商討並制
定當值安排

投資者買賣
•可使用網上渠道進行
股票交易及銀行服務

支援中小券商
•今年內，如券商未能採用全面遙距工作，無法在惡劣天氣交易日
履行結算要求，港交所當天會代行未能繳付的款項責任，但該券
商當天的交易受限

市場運作
•股市全面運作，不因
惡劣天氣而延遲開市
或停市，交易結算、
交收、新股上市、滬
深港通、衍生品假期
交易、盤前盤後所有
證券和衍生品市場如
常運作

業界疑慮

◀關於打風開市
新安排，港交所
將會在7月初公布
詳細支援措施。

支票過數安排
•紙本支票在打風前一
天截票前存入，銀行
會在惡劣天氣當日繼
續進行清算及結算

今年是香港與內地資
本市場推行 「互聯互通」
10周年，財經事務及庫務
局局長許正宇表示，港股
已經有人民幣櫃台，現時
有24隻大價股可以雙幣交
易，兩地監管機構緊密磋
商，希望落實讓內地投資
者直接用人民幣購買在香
港上市的人民幣計價股
票，將人民幣櫃台納入港
股通。

許正宇昨日在上海出
席陸家嘴論壇時表示，香
港作為一個開放型經濟
體，在全球貨幣政策的影響下，要
特別注意利率環境變化對資金流動
和金融市場的影響。在利率上升的
環境下，投資者對浮動利率和靈活
條款的產品，包括私募信貸比較有
興趣，香港正努力發展成為一個更
完備的資產和財富管理中心。

香港實施聯匯制度，許正宇
說，制度已實施超過40年，是保障

本港金融穩定的 「定海神針」 ，亦
已經建立非常成熟的自動調節利率
機制。他續說，香港在金融監管方
面遵循高標準，包括資本充足率、
流動性和風險管理要求都遠高於國
際水平。政府和監管機構一直緊密
監察證券和期貨市場，確保一方面
既能保持資金自由流動，同時也能
管控可能出現的金融風險。

許正宇：爭取人幣櫃台納入港股通
緊密磋商

▲許正宇（中）昨日在上海出席2024陸家嘴
論壇。

▶姚嘉仁表示，股市新
安排最大好處是確定性
高，海外投資者不用面
對港股暫停交易。


